
7月 8日，由150名博士生组成的“高校博士团走向海洋”团队参观考察国家海洋局各局属
单位。该项活动旨在增进高校学生与海洋科研机构的沟通与合作。 新华社记者 金立旺摄
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紧随“蛟龙”再探海

科技日报北京7月 8日电 （通讯员蔡万涛）葡萄穗

轴干枯、烂果、落粒，在我国 20个葡萄主种植省份均有发

生，病害造成葡萄减产 3%至 8%，严重地区达 10%至 20%，

个别地区葡萄园达 50%以上。

一支来自北京市农林科学院的研究团队，把引起上

述症状的病害定名为“葡萄溃疡病”，并率先找到了病

因。今天，这项研究的部分成果在国际顶级期刊《真菌

多样性》在线发表，首次系统阐述了我国葡萄溃疡病的

发生特点与危害程度。

在过去的5年里，北京农林科学院植物保护环境保护

研究所葡萄病害研究团队发现，4种病原菌可能引起葡萄

溃疡病，其中B.dothidea和L.theobromae是主要优势种群。

论文第一作者燕继晔博士、通讯作者李兴红研究

员表示，4 种病原菌与我国地理气候密切相关。其中，

B.dothidea 分布于温带季风气候区域和亚热带季风气候

区域，L.theobromae 和 N.parvum 分布在亚热带季风气候

区域，D.seriata 主要分布于温带季风气候区域的山东和

河北两个省份。

部分菌株的多基因整合系统分析表明，病原菌种间

的遗传分化较大，某些种的种内遗传分化较小。在找到

“葡萄溃疡”病因之外，研究团队经过室内致病性测定数

据分析发现，我国 25 个主栽葡萄品种对上述 4 种病原菌

均没有显著抗性表现。

在研究过程中，中国农业大学、中国农业科学院、贵

州大学、广西省农科院、泰国皇太后大学、美国康奈尔大

学等相关专家，优势互补，共同协作，使该研究得以在较

短时间内完成。

我科学家找到“葡萄溃疡病”元凶
4 种病原菌与地理气候相关

科技日报讯 （记者刘霞）据英国《独立

报》7月 8日（北京时间）报道，英国科学家将

名为新一代测序（NGS）技术的全基因组筛

查技术应用于筛查由体外受精（IVF）获得

的胚胎是否存在染色体异常。现在，已有一

名接受该技术的男婴呱呱坠地，健康且正

常。科学家们表示，这一技术的成本比常规

筛查技术低很多，有望让更多人受益。科学

家们将在本周举行的欧洲人类生殖和胚胎

学会年会上发表这项最新研究。

这名叫康勒·莱维的健康男婴 5月 18日

出生于美国宾夕法尼亚州。据英国《卫报》

报道，他的父母将其接受 IVF获得的胚胎细

胞寄给了牛津大学生物医药研究中心的大

甘·威 尔 士 ，威 尔 士 使 用 最 新 技 术 ，借 用

DNA 机器对这些从 5 天大的胚胎内提取的

单个细胞内的数百万个 DNA片段的遗传代

码进行了解码，以查看这些胚胎是否存在染

色体异常或缺失。随后，这对夫妇的医生将

染色体数目正确的胚胎移入母亲的子宫内，

这名婴儿得以诞生。

这是科学家们首次使用下一代测序

（NGS）技术来筛查通过体外受精获得的胚

胎是否存在肉眼看不见的染色体异常。这

一技术有望提高 IVF的成功率，让更多夫妇

拥有自己的孩子。威尔士表示，用这一技术

筛选得到的胚胎已使数位女性受孕，其中一

名美国妇女将于下个月生产。

异常染色体是阻止 IVF 胚胎成功进入

母亲子宫的最大问题，或许也是造成 80%的

IVF 胚胎无法发育成足月健康婴儿的“罪魁

祸首”。以前的研究表明，在移植前筛查

IVF胚胎内的染色体异常可以将 IVF的成功

率提高三分之一；同时将流产率减少 50%。

威尔士说：“在过去几年里，随机控制实验提

供的结论表明，大多数接受 IVF的父母从胚

胎染色体筛查中获益良多，有些研究提供的

证据表明，正常怀孕的几率提高了 50%。”

“但是，这些遗传测试的成本相对来说

更高，让很多病人‘望洋兴叹’。下一代测

序技术的成本仅为几百英镑，很多父母都

能负担得起。新技术的应用有望改变游戏

规则，让夫妇在体外受精时能接受进行的

受孕选择。”

威尔士说，现在，最新技术还需要使用

生命技术生产的个人基因组测序仪，随着测

序技术变得越来越便宜，最新技术有望让更

多人受益。

随着现代人婚育年龄推迟、生活压力增

大、以及食品安全、环境质量得不到保障等

原因，生育障碍成了不少家庭的难言之隐。

目前，全世界大约十分之一的育龄夫妇面临

这一问题，他们中的绝大多数都会寻求 IVF

的帮助。但受限于胚胎筛查技术，成功的比

例仅为 30%。而多次的 IVF，不仅耗费大量

时间精力，女性更会承受巨大的痛苦。因

此，对于有求于 IVF 的家庭来说，NGS 技术

无疑是巨大的福音。而且几乎可以断言，不

久的将来，NGS 以及比它更廉价高效的测

序技术，不仅会造福于试管婴儿，更将惠及

每一个人的健康。

首例接受全基因组筛查的试管婴儿诞生

27 岁的楚科纬如今已是济南军区某师

“红一连”连长。而 6 年前的此时，这位清华才

子做出了人生重大选择——当兵到了最基

层。那年 21 岁，正是充满人生梦想的花样年

华。

从排长到连长，这个寻梦者留下了坚实的

足迹——全军学习成才标兵、全军爱军精武标

兵、全军优秀基层干部……荣立二等功两次、

三等功一次，并光荣当选党的十八大代表。

如火镰，点燃战士血性豪情

“问我们连长像谁？对，像他，就是这个肚

子被子弹射穿、用手把肠子塞进肚子接着打仗

的姜东海。”在连史馆，战士申思远指着“盘肠

英雄”姜东海的画像告诉记者。

为啥？因为两人都“血性十足”。

2007 年，为练战车驾驶，刚到部队报到没

几天，晕车的楚科纬一头扎进驾驶室。

盛夏的战车里就像“蒸笼”，不一会儿，脸

色苍白的楚科纬就爬出车呕吐不止，可吐完后

他转身上车接着练。最多时，他一上午连吐三

次，喝掉 8 瓶矿泉水，“陪练”的骨干也换了 5

个。连队技师陈楷城竖起大拇指：“你还真有

‘男儿到死心如铁’的‘范儿’。”

还有比这更有“范儿”的。2009 年 6月，团

队海训在即，可“旱鸭子”楚科纬怕水，不管岸

上动作练得多好，一下水全给忘得一干二净。

楚科纬找到安全员：“只要淹不死就不要

管我！”说完直接跳进深水区。

连队第一次进行车辆过顶爆破训练，楚科

纬第一个上场做示范。连换了 3 个驾驶员，都

脚底发软不敢踩油门。最老的驾驶员陈楷成

上车，还是一样。

楚科纬火了：“怕什么！把我当敌人，踩油

门，冲！”陈楷成牙一咬，脚一蹬，战车朝着楚科

纬冲了过去。瞬间，楚科纬一招“铁板桥”仰倒

在地，车刚从头上飞过，一个爆破筒就被他稳

稳地抛上了装甲车顶。

就这样，楚科纬也很快成为“金牌连长”：

双杠练习，他一气做 360 个，抵一个班；武

装泅渡，他全团数得着；全团指挥军官岗位练

兵比武，他一人取得射击、驾驶、通信三大专业

两个第一、一个第二。

连长像“盘肠英雄”姜东海，不少官兵觉

得，6班副班长、下士田孝涛又像极了连长。

今年 3 月，全师“创纪录、树标杆”大比武

在即，田孝涛苦练战术基础动作，可成绩一直

徘徊不前。这天，看着连队门前光溜溜的水泥

地，他突发灵感：如果在水泥地上都能快起来，

何愁没突破！

就这样，在冰冷的水泥地上，田孝涛像壁

虎一样每天都要爬上十几次。这天，正好路过

的营长朱卫华喊住他，撩开裤腿一看，大腿内

侧血肉模糊。

最 终 ，田 孝 涛 以 13 秒 的 成 绩 打 破 全 师

纪录。

不仅是田孝涛，一连的兵都是呱呱叫，每

个人身上都有连长楚科纬的影子。战士们都

说，没有血性的人不配做军人，连长就像火镰，

是他点燃了大家的血性。

如火把，引领战士当兵打仗

一次演练，官兵乘直升机直插“敌”后。当

时，机降地域大雾弥漫，直升机无法降落，只能

悬停在离地面约两米处。

进攻时刻到了，地面情况不明。跳还是不

跳？这时，站在舱口的楚科纬大声喊：“如果真

是打仗，我们还有别的选择吗？”说完第一个跳

下直升机，其他人紧跟着跳下。

“如果真上战场”“如果真是打仗”，提起楚

科纬的口头禅，大家耳熟能详，每个战士都能

讲出不少故事。

楚科纬的电影库存有 300 多部军事大片，

每周末放给大家看，火爆场面一闪现，兵们就

兴奋，楚科纬常问：“在这样的战场上，你还能

生存，还能打赢吗？”

兵不语。一瓢冷水浇熄了亢奋的虚火，更

激起了精武的豪情。

通信兵张哲长胳膊长腿，一看就是训练的

“好苗子”，可成绩平平的张哲却有着自己的“训

练观”：电台玩转，跑步过半。 （下转第四版）

“如果真的是打仗！”
——清华学子、某师“红一连”连长楚科纬带兵记

本报记者 唐先武 本报通讯员 丁亚涵 张 良

科技日报“向阳红09”船7月8日电（特派

记者高博）“蛟龙”号今天下午抵达南海“蛟龙冷

泉”区，准备明天下潜。作业时间为明天 8点半

到 15点半。三名乘员为傅文韬、叶聪和海洋地

质学家周怀阳。

明天将是“蛟龙”号近期第9次下潜，也是任

务最多的一次。首先，“蛟龙”号将再次采集贻贝

和毛瓷蟹。尽管之前已经采集了不少标本，但科

学家仍然希望有尽量“鲜活”的样品，这样更可能

进行 RNA测序。采集目标还包括死去的贻贝

贝壳，通过分析壳蛋白，科学家可以追踪贻贝的

生灭信息。另外，“蛟龙”号还将采撷冷泉区特有

的碳酸盐岩，希望能得到尽量完整的一块。

“蛟龙”号还会进行柱状物沉积物采样。沉

积物上可能会附着一层菌席。通过分析采样，

有助于了解冷泉菌群的生长环境。

完成这几项任务后，“蛟龙”号将前往周怀

阳教授第一次下潜时看到的“石笋阵”，再采集

一根“石笋”，科学家希望采集“石笋”时能避免

沉积物污染。

“石笋”已经被证实是一种特殊的玻璃海

绵。随船海洋生物学家邱建文告诉记者，跟海

山区收集的玻璃海绵相比，“石笋”海绵更奇特，

它的根系伸展得很开，似乎是为了捕捉从下方

来的食物。这很可能跟独特的冷泉生态有关。

根据预报，近三天海况平稳，适合作业。“蛟

龙”号将在冷泉区择机进行一次或两次下潜。

“蛟龙”号重返冷泉区
将采集更多“鲜活”样品

科技日报讯 （记者王海滨 通讯员白跃
新）国内最大功率井下智能成套装备，近日在

太重煤机工业园试车成功，标志着我国向“无

人采煤工作面”迈出重要一步。

该项目总投资4.4亿元，是国家“十二五”智

能制造发展专项重点项目之一；由太重煤机、山

西煤机等8家单位，历时15个月协同攻关而成，

在 15 个核心智能研发方面取得了突破。智能

化水平高和成套设备大型化是其最大亮点。采

煤机重165吨，装机功率2660千瓦，实现了采煤

机、液压支架和运输系统的智能化控制。综采

成套设备的采煤机能自动完成采煤工艺所要求

的各种采煤工序，实现与液压支架及刮板运输

机协调控制，具备完善的自诊断、故障预警及通

讯功能。采煤机智能化系统包括以DSP为核心

的中心模块、感知模块、故障分析模块、网络远

程通讯控制模块、安全检测应急模块、智能切割

模块、人机接口等功能模块。通过这些智能化

模块，能有效实现煤岩识别、滚筒高度自动调

节、牵引速度自动调节，并具有采煤机运行工作

状态电流、电压、功率及采煤机关键部件的转

矩、转速、振动、温度等信号在线监测、诊断、预

警的功能，反应速度能在0.001秒间作出。

煤矿综采智能成套设备的研发和应用，从

安全、高效、集约节能等方面给煤矿生产带来

全面提升。仅从操作人数来讲，最少可减少

50%以上，4—5 人即可操作整套设备，并且提

高了煤层回采率。专家介绍，实现少人、无人

的智能化采矿，是当前国际采矿界研究的热点

和难点。该套智能成套装备代表着煤炭采掘

业的发展方向，也将会提升我国煤机装备制造

业的整体水平。

据悉，该套设备将落户山西焦煤集团西山

煤电（集团）有限责任公司建成的千万吨级安

全高效示范工作面，实现采煤机、液压支架和

运输系统的智能化控制。

智能装备推进井下“无人采煤”

科技日报成都7月8日电 （记者盛利）记

者从日前召开的四川科技创新人才培养座谈

会上获悉，今年“四川科技创新苗子工程”申报

项目达 1600 余项，同比增长 112.8%，已成为培

养四川科技创新后备力量的重要“摇篮”。

四川省科技厅从 2010 年起在全国开创

性地启动实施了上述工程，重点支持高校在

校生、3 年内毕业生和部分示范性高中生，及

30 岁以下优秀青年和团队的创新研发项目、

产 品 项 目 、创 业 项 目 和 创 新 点 子 、小 发 明

等 。 截 至 去 年 ，工 程 累 计 投 入 资 金 1400 万

元，支持青年科技后备人才重点产品开发项

目 14 个、创新研发项目 174 个、小发明（小创

造）项目 40 个，培养青年科技后备人才 1200

余人，获得全省高校广大师生及创业青年们

的高度认可。

统计显示，今年该工程申报项目达 1600

余项，同比增长 112.8%。“十二五”期间，四川

将通过该工程实施，支持 250 个创新项目，培

育青年团队 250 个、青年人才 2500 人，力争 50

个项目形成的科技成果实现转化，引导创办

企业 10 家。

四川：“苗子工程”哺育创新人才

6 月 26 日，作为粮食与农业领域的诺贝尔

奖，今年的“世界粮食奖”颁发给从事转基因研究

的一位企业家和两位科学家，这也是该奖项设立

27年以来第一次授予转基因技术。世界粮食奖

基金会特别肯定了三位得奖人在培育高产优质、

抗病虫和极端气候影响的农作物新品种中的突

出贡献，称其技术使全球1.7亿农民受益。

二十一世纪是生命科学的世纪，在基因农

业时代，无论支持还是反对、喜欢还是害怕，转

基因技术及其产品已经渗透到社会的各个角

落，与人们日常生活息息相关。但当前仍有很

多人谈转基因色变，反对转基因。

日前，黑龙江省大豆协会一份“转基因大

豆与肿瘤高度相关”的分析报告，引发转基因

反对者和支持者的“口水仗”。本报 6 月 23 日

就刊登了《转基因大豆油真的会致癌吗？专家

发声：毫无科学证据》一文。在科学高速发展

的今天，拒绝了解转基因，妖魔化转基因已不

再是个例，中国是该拒绝还是该发展转基因？

记者就此专访了中国农业生物技术学会常务

副理事长林敏。

不应纵容对转基因的
抹黑行为
科技日报：作为研究生物技术的学会，

针对此次“转基因大豆油致癌”事件，有怎样

的看法？

林敏：此次黑龙江省大豆协会负责人在无

任何流行病学调查依据的情况下，凭“自身在

粮食行业的工作经历”，将肿瘤高发原因与食

用转基因大豆油联系在一起，结论骇人听闻，

负面影响巨大。这次对转基因的抹黑，与过去

最大不同的是，不是由某位专家或学者发表个

人观点，而是一个代表某些企业利益的行业协

会公开发布不负责任的言论，突破了行业道德

与国家法律底线，性质特别恶劣。

黑龙江大豆协会的言论属于不正当的商

业竞争，伤害了消费者的消费信心，伤害了转

基因相关从业者和企业的利益，建议政府部门

对相关责任人追究法律责任；此外，在我国政

府大量进口转基因大豆的同时，一个行业协会

却在不负责任地传播转基因致癌言论，表面上

看是抹黑转基因，其实质是抹黑政府。这种行

为如果任其泛滥，受到伤害的不仅是相关消费

者、企业和科研工作者，同时也危及政府的公

信力，伤害一个负责任的政府形象。

进口转基因大豆不能
只看到“弊”而忽略“利”
科技日报：如何看待进口转基因大豆的

影响？

林敏：进口转基因大豆的成本比我国本土

生产大豆的成本低，大量进口确实对我国传统

大豆产业造成了巨大冲击，需要利用科技手段

降低生产成本，提高产业竞争力。但在分析我

国传统大豆产业困境的时候，是否忽略了一个

事实和一组数据。 （下转第四版）

转基因：中国该拒绝还是该发展
——访中国农业生物技术学会常务副理事长林敏（上）

本报记者 马爱平

7月8日，天津中小学首家校园海洋馆——天津市红桥区实验小学校园极地海洋馆正式投入
使用。海洋馆将定期向社区免费开放并开展普及海洋知识的公益讲座。 新华社发（刘东岳摄）

□习近平主持中
央军委召开的专题
民主生活会并发表
重要讲话。会议对
照检查中央和军委
有关作风建设规定
落实情况，研究提
出进一步加强作风
建设措施

□习近平同澳大
利亚总理陆克文通
电话

□张德江会见委
内瑞拉统一社会主
义党副主席、全国
代表大会主席卡韦
略

□张高丽在四川
调研当前经济形
势，召开会议部署
芦山地震灾后重建
工作 （均据新华社）

关注转基因
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微博的“去伪”走
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○解读生命
强 直 性 脊 柱 炎

易被误诊的“不死癌
症” （6版）


